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No.69
政治を動かす・未来を動かす

葉梨康弘法務大臣を囲んで。左から 斎藤義房（広報委員長）、菊地裕太郎理事長、菰田
優幹事長、種田誠茨城支部長、鈴木大輔同支部事務局長、小川晃司（編集長＝聞き手）

就任おめでとうございます。就任から1か月あまりが経ち
ましたが、法務大臣としての意気込みをお聞かせいただけ
ますでしょうか。
　法務副大臣や衆議院法務委員長を経て、従来から感じ
ていたことを実行したいと考えています。今、社会の変
化に対し、基本法制が変わろうとしています。人口減少
問題や法務行政のデジタル化などの現代化へ乗り遅れて
いる問題、結婚した夫婦の３分の 1が離婚している実態
など様々な社会現象について、国民の皆さんのコンセン
サスを踏まえた、バランスの取れた法制度を目指してい
かなければなりません。
　また、法務行政を担う組織は人を扱う組織でもありま
す。そこに過ちがあってはいけません。人を預かっている
大変さをかみしめながら、使命感と緊張感を持って取り組
んでいきたいと考えています。

法務大臣として、重点的に取り組んでいきたいとお考えに
なっている課題は何でしょうか？
　基本法制の分野の整備としても、無戸籍者対応や児童
虐待などに対する法改正が進んでいます。しっかりと取
り組みたいと思います。
　また、入管法の改正についても、法秩序と人権のバラ
ンスをとっていかなければならないのはもちろんですが、
ただ法律が整えばよいというものでもありません。不法
滞在問題も、送還しなければならない人は帰らせなけれ
ばなりませんが、一方で、母国で迫害を受ける恐れがあ
る人は庇護していかなければなりません。国際基準にのっ
とり、どういう人は送還しどういう人は受け入れるか。

難民認定における認定基準の整備なども併せてパッケー
ジとして整備されるよう取り組んでいきます。もちろん
外国人の方の司法アクセスも重要な問題です。
　入管における死亡事案についても、改善策は打ち出し
ましたが、打ち出したら終わりではありません。対策を
徹底しながらも、運用にあたる職員が委縮することのな
いよう、配慮をしていかなければなりません。これは矯
正の分野でもそうですね。組織内部の風通しをよくし、
使命感と緊張感をともに持続させるのが私の責任です。
意識づけを徹底するよう、現場をよく回って対話を図っ
ていきたいと思います。
　人口減少に関連して、外国人材の受け入れ、所有者不
明土地対策問題なども、外国人の人権や財産権の保護と
もバランスを取りながら進めていかなければなりません。
　刑事裁判における IT化や、既に法制化された通信傍受
や取調べの録音・録画など、人権に配慮し権利保護を図
りながら進めていきます。

最後に弁護士や弁護士会へメッセージをお願いします。
　弁護士や弁護士会の方々とは、同じ方向性を共有でき
る点は多いと思います。
　旧統一教会の被害者救済など、社会に存在する司法救
済のニーズを、いかに司法アクセスにつなげていくか。
身近で頼りがいのある司法を目指し、法テラスなどのチャ
ンネルを通じ、社会の様々な司法ニーズを法曹につない
でいくよう、私も努力をしていきたいと思います。

司法救済のニーズを、法曹につなぐ

インタビュー 葉梨康弘法務大臣に聞く

法務大臣室にて
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弁政連が推薦し当選された
参議院議員の方々

氏名
所属政党
選挙区
抱負

参議院議員選挙（2022年 7 月10日施行）

秋野 公造
公明党
福岡県
ピロリ菌除菌保
険適用や生殖補
助医療法を実現
した力で健康政
策に尽力します。

伊藤 孝江
公明党
兵庫県
弁護士としての
経験を生かし、
一人に寄り添う
政治を目指して
参ります。

浅尾慶一郎
自由民主党
神奈川県
誰にでも何度で
もチャンスのあ
る社会を皆さま
と共に実現致し
て参ります。

石川 博崇
公明党
大阪府
物価高対策に取
り組み誰も置き
去りにしない安
心安全の共生社
会を推進します。

伊藤 孝恵
国民民主党
愛知県
今までの政治が
捨て置いてきた
「まだ、ここに
ない政策」に取
り組みます。

猪口 邦子
自由民主党
千葉県
千葉県選挙区選
出 ３期目の参議
院議員として平
和と社会発展の
ため働きます。

上 田 　 勇
公明党
比例代表
エネルギー・食
料・経済の安全
保障の確立に全
力で取組んでい
きます。

江 島 　 潔
自由民主党
山口県
科学技術立国・
日本の確立を目
指し全力で取り
組んで参ります。

大家 敏志
自由民主党
福岡県
稼ぐ力や健康長
寿の増進等によ
り、経済成長と
社会課題解決の
両立を目指す。

加藤 明良
自由民主党
茨城県
初心を忘れず、
現場の声を大切
に国政の場で誠
心誠意働いてま
いります。

串田 誠一
日本維新の会
比例代表
動物関連の法整
備の遅れを取り
戻したいと思い
ます。#動物は
モノじゃない

古賀 之士
立憲民主党
福岡県
法曹制度は民主
主義の基盤です。
ともに頑張りま
しょう！

古庄 玄知
自由民主党
大分県
弁護士の社会
的・経済的地位
がこれ以上凋落
しないように努
力します。

小西 洋之
立憲民主党
千葉県
法の支配と憲法
を国民の手に取
り戻すため、信
念を持って闘い
ます。

桜 井 　 充
自由民主党
宮城県
食糧・経済・エ
ネルギー安全保
障の確立に努め、
国民生活を守り
ます。

里見 隆治
公明党
愛知県
経済産業大臣政
務官を拝命。物
価高騰対応と中
小企業支援に全
力を尽くします。

竹谷とし子
公明党
東京都
日本経済の再生、
国民が実感でき
る景気回復のた
め全力で働いて
まいります。

堂込麻紀子
無所属
茨城県
働くなかま、暮
らし、地域を笑
顔にすべく、力
の限り尽くして
まいります。

谷合 正明
公明党
比例代表
誰一人取り残さ
ない社会・経済
の創出に全力を
尽くします。

友納 理緒
自由民主党
比例代表
看護と法律の観
点から、安全・
充実した医療看
護提供体制構築
に努めます。

辻元 清美
立憲民主党
比例代表
誰もが自分らし
く生きられる社
会をつくり、憲
法と平和を護り
たい。

西田 実仁
公明党
埼玉県
誰一人取り残さ
ない、皆を包み込
む社会をめざし、
その環境整備に
取り組みます。

鶴保 庸介
自由民主党
和歌山県
法曹界の皆さん
と日本の改革に
共に取り組みま
す。

仁比 聡平
日本共産党
比例代表
憲法は国民のも
のです。現場の
切実な要求を実
現するため、力
を尽くします。

広瀬めぐみ
自由民主党
岩手県
様々な困難を抱
え辛い立場に置
かれている方々
に寄り添う政治
に尽力します。

福島みずほ
社会民主党
比例代表
憲法改悪を止め、
平和を守るため
に国会の内外で
全力を尽くしま
す！

福山 哲郎
立憲民主党
京都府
立憲主義を守り、
多様性を認め合
い、誰もが排除
されない社会を
実現します。

藤川 政人
自由民主党
愛知県
これまで以上に
次世代のために
力を尽くし、仕
事をして参る所
存です。
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松川 るい
自由民主党
大阪府
「自分の国は自
分で守る。」そ
して「自分の足
で立てる日本」
をつくる。

三原じゅん子
自由民主党
神奈川県
今回の選挙戦で
皆さまにお約束
させて頂いた課
題の実現に全力
で取り組みます。

松村 祥史
自由民主党
熊本県
現場の声を国政
へ。地域のみな
さんとともに日
本の再興を目指
します。

三浦 信祐
公明党
神奈川県
科学技術立国日
本構築のため、
技術力・研究力
の向上へ全力を
尽くします。

三上 えり
無所属
広島県
「より、幸せに。
より、新しい社
会」を目指して
皆様とともに歩
んで参ります。

宮沢 洋一
自由民主党
広島県
ポストコロナに
向けた諸課題に
取り組み、明るい
未来づくりに全
力を尽くします。

山 添 　 拓
日本共産党
東京都
くらしに、平和
に、憲法を徹底
的にいかす政治
のためがんばり
ます。

山本 啓介
自由民主党
長崎県
憲法改正議論も
含め、現実に即
した国の新たな
態勢作りに尽力
していきます。

横山 信一
公明党
比例代表
一人を大切に、
地域に寄り添い
希望の未来を創
る政治に取り組
みます。

敬称略・五十音順
所属政党は御寄稿時のものです。

伊藤孝江議員が文部科学大臣政務官に就任しました

門山宏哲議員が法務副大臣に就任しました

伊藤 孝江 議員

門山 宏哲 議員

公明党　参議院兵庫県　当選 ２ 回
大阪弁護士会会員（修習５０期）
参議院法務委員会理事、国土交通委員会理事、憲法審査会委員等を歴任。

自由民主党　衆議院千葉 1区　当選 ４ 回
千葉県弁護士会会員（修習４５期）
衆議院安全保障委員会理事、憲法審査会委員、法務委員会委員、法務大
臣政務官等を歴任。
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政策担当秘書とは

　政策担当秘書（以下「政策秘書」という。）制度は、
国会議員の政策活動を直接補佐する秘書を設けて、国
会議員の政策立案・立法調査機能を高めるために創設
された制度です。
　公設第一秘書、第二秘書と共に公設の国会議員秘書
（特別職の国家公務員）とされます。
　政策秘書となるためには、「政策担当秘書資格」の試
験合格者又は選考採用審査認定者である必要があると
ころ、弁護士（司法試験合格者）は、公認会計士試験
合格者や旧国家公務員Ⅰ種試験合格者等と共に、「選考
採用審査認定」を受ければ政策担当秘書資格が付与さ
れる扱いとなっています（司法試験合格者は口述及び
書類審査で認定されることができます）。
　ただ、ひとくちに政策秘書といっても、その業務内
容は多岐にわたります。
　そこで今回、自身もかつて衆議院議員政策担当秘書
を務めていた筆者（日本弁護士政治連盟広報委員会副
委員長・安藤圭輔）が、現役弁護士政策秘書及び政策
秘書経験弁護士にインタビューを行い、弁護士が政策
秘書となることの意義、弁護士が政策秘書となること
の魅力等について語っていただきました。

現役弁護士政策秘書が語る

　今井時右衛門氏（衆議院議員宮崎政久事務所・６５期）、
小山紘一氏（参議院議員山田太郎事務所・６６期）にお
話を伺いました。

―まず自己紹介をお願いします。

【今井】　2012年に弁護士登録をした年に、日弁連の政
策秘書説明会で履歴書を提出したところ、山下貴司議
員（自民・衆）の事務所からお声掛けいただき、2013
年から201５年までの間、政策担当秘書を務めさせてい
ただきました。その後一旦法律事務所に勤務していた
ところ、2018年に、宮崎政久議員（自民・衆）からお
声掛けをいただき、現在まで政策担当秘書を務めてい
ます。両議員ともに弁護士登録をしていることから私
の弁護士活動にも理解があり、弁護士と政策担当秘書
と、二足のわらじを履いています。
【小山】　私は2013年の一斉登録のときから政策担当秘
書予定者として国会議員事務所に入り、 議員秘書とし

ての仕事は10年目に入りました。私は2013年から松田
公太議員（旧みんな・参）事務所に入り、2014年の ６
月に政策担当秘書の資格を得て、 7 月 1 日から政策担
当秘書として正式に仕事が始まりました。その後、み
んなの党が消滅した後、松田議員は自ら日本を元気に
する会という新政党を立ち上げまして、新政党の立ち
上げに色々関わったのが非常に良い思い出です。
　その後、山口和之議員（維・参）事務所を経て、
2019年 7 月にいよいよ本格的に弁護士として頑張ろう
かなと思ったんです。そこに、旧みんなの党の議員で
あった山田太郎参議院議員（現自民・参）から「与党
の立場になり、しっかりと政策をやりたいから、政策
担当秘書として来てくれ」「政府と一緒にいろいろな政
策を実現していきたいんで、法律事務はほとんどでき
ないことを覚悟してきてくれ」と言われたんです。こ
れまで私は野党しか経験してこなかったので、一度は
与党議員事務所で仕事をしてみたいという思いがあ
り、妻や法律事務所のメンバーに事前相談のうえ、山
田事務所に入りました。

－政策秘書としての業務内容を教えてください。

【今井】　議員の選挙区が小選挙区のため、いわゆる政
策だけではなく、秘書業務全般をしています。選挙区
から地方議員や支援者が上京した際の応接、国会見学
対応、政治資金パーティーの開催から、選挙区での会
合参加など、幅広い業務を行っています。 勿論選挙と
なれば地元に張り付きます。
【小山】　私はむしろ、これまでの秘書生活は支援者対応
や選挙対策はほとんどなく、政策に係る業務がメインで
した。野党議員時代は国会質問がメインの仕事。現在の
自民党では、法律の策定に党側から携わっています。最
近ですと、山田議員が著作権関係の党責任者となったこ
とから、著作権法改正について、文化庁の著作権課課長
や課長補佐と、自民党の審議で物言いなどがつかないよ
う、そしてその後の国会審議で野党にも賛同していただ
けるように、概要から具体的な条文の文言に至るまで、
法案について何度も打ち合わせました。
　選挙について、山田議員はネット選挙を駆使したこ
とで知られています。参議院の全国比例ということも
あり、衆議院、かつ小選挙区の秘書である今井さんと
は少し違う感じですね。ネットでの情報発信がどのよ
うに投票行動に結びつくのかを研究しています。

－弁護士を政策秘書とする意義とは？

【今井】　立法活動が最も、私達弁護士の知識・経験が
活かせると思っております。例えば議員立法を作る際、
役所や法制局、団体との間で、議員の指示の下、条文
の中身を詰めていくということをします。ここで弁護
士としての知識経験が活かせると思います。
【小山】　今井さんのおっしゃるとおり立法や政策立案
に対し、私達弁護士はとても役立てると思います。加
えて野党時代に思っていたところとしては、行政監視
というのが国会議員として非常に大事だと。我々は弁
護士として法律をある程度網羅的に幅広く知ってい

政策秘書は、弁護士から！
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て、政策の部分も判断できます。そういう秘書は、行
政監視に非常に重要な役割を果たすと思っています。

－弁護士が政策秘書を経験することの魅力とは？

【今井】　弁護士と政策担当秘書とは、時間の間隔が全
然違います。弁護士だと次回期日が決まって、それま
でに準備してと、計画的に業務を進められますが、政
策秘書は本当にその日暮らしというか、今日のことも
今日分からないというようなことがあります。そういっ
た中で業務を調整していくっていうのはとても難しい
んですが、こうした調整能力を涵養できるのは政策秘
書ならではと思います。
　また秘書は、人と会うのが仕事という側面もありま
す。中々お会いすることが難しいような立場の方と話
す機会も持てます。このように色々な方とお会いし、
ネットワークが広がって、できる仕事が増えていく。
こうした経験は、弁護士として仕事をする際も役立つ
のではないでしょうか。
【小山】　今井さんのおっしゃるとおり、弁護士で得難
い経験はとても多いと思います。
　そして弁護士として法律を使うだけでなく、議員立
法などで法律を作る側の仕事にも携われるということ
は、とても魅力的だと思います。
　ぜひ、若い弁護士の皆さんには政策秘書を志して欲
しいと思いますね。

―ありがとうございました。

政策秘書経験弁護士が語る

　金子春菜氏（東京弁護
士会所属・６５期）にお話
を伺いました。

―政策秘書としての経歴
を教えてください。

　司法修習を終えた後、
小西洋之議員（立民・参）
事務所で2013年 2 月から、
合計 3 年ほど働いていま
した。

―政策秘書時の業務内容を教えてください。

　各種会合への代理出席、党の部会への出席、委員会
質疑のための資料収集及び資料（予算委員会の質疑で
使用するパネル作成等）作成、地元陳情対応、議員立
法の策定など多岐にわたります。
　政策秘書とはいえ、政策以外の業務も多く担ってお
り、一般的な秘書業務も担いました。机に向かっている
時間よりも駆け回っている時間が多い日もありました。

―弁護士資格を持つ秘書とはいえ、フィールドワーク
もバリバリこなしたんですね。

　そうですね。弁護士資格を持った秘書に議員が何を求め
るか、弁護士が議員秘書として何がしたいかは様々だと思
いますので、この部分はマッチングが大事だと思います。

―政策秘書のやりがいとは？

　野党議員でしたが、国会での論争はもちろん、各種
業界の最先端の動向に触れたり最新の社会課題に対峙

することはとても刺激的でした。
　何より、法制度をつくる過程に携わることには非常
にやりがいを感じました。

―政策秘書経験は弁護士業務に活きていますか？

　政策秘書経験で、視野が広がったと感じています。
事件を扱う際に、法制度そのものや運用に問題がある
のではないかといった視点を持つことができ、時に運
用の変更や、制度の改善等につながることもあり、政
策秘書の経験が業務に活きているなと実感いたします。

―弁護士を政策秘書とする意義とは？

　弁護士が政策担当秘書になることで、政治の世界にリー
ガルマインドが浸透していくことになりますし、法律実
務経験も政策立案・立法活動に活かすことができます。
　また、国会議員事務所といえども、事務所としての
経営の側面も持っていかなければなりません。弁護士
が事務所に入ることで、秘書の労働環境や、政治活動
や選挙活動に対するコンプライアンスという面で重要
な役割を果たすことができると思います。

―女性の働きやすさという視点で政策秘書はいかがで
しょうか？

　政策秘書の働き方は、国会議員の意向によるところ
が大きいですが、近年、フレキシブルな勤務形態等、
柔軟な働き方をする方も増えてきています。産休や育
休については制度としてはないのが現状ですが、議員
事務所によっては産休・育休をとり、また、子育てを
しながら働いている方もいます。
　政策立案・立法活動に携わることができる貴重な経
験となりますので、興味がある方はぜひチャレンジし
てみてください。

―ありがとうございました。

　弁護士から政策秘書を採用したい国会議員の先生、政
策秘書に興味がある弁護士
は、弁政連までご連絡下さい！
　ここまで皆さんからお話い
ただいたとおり、議員側も弁
護士を政策秘書とすることの
意義は大きいと思いますし、
弁護士側も政策秘書となるこ
とで得難い経験を得られるこ
とと思います。
　過日行われた弁政連の会合
にて、先般の参院選全国比例でトップ当選を果たされ
た赤松健参議院議員からも「ぜひ弁護士から政策秘書
を採りたい」とのお言葉を頂戴したところです。
　弁護士から政策秘書を採用したい国会議員の先生、
又は政策秘書に興味がある弁護士は、お気軽に下記窓
口までご連絡下さい。
   Tel  03-3５80-997５（平日日中）
   Fax 03-3５80-997６



6
benseiren  news　No.69　2022年10月

札幌支部・千葉県支部交流会報告

新しきを興す風になるとの期待集まる、気鋭の立法家
〜塩崎彰久衆議院議員とのハイブリッド交流会〜

本部・支部人事（ ）内は前任者

編集
後記

２０２２年 ６ 月１７日、札幌弁護士会館において、札幌支部・千葉県支部交流会が開催されました。
札幌支部（中村隆支部長）からは ５名、千葉県支部（齋藤和紀支部長）からは１５名の弁護士が出席し、支部にお

ける弁政連会員の確保や活動の活性化のために行っている工夫などについて ２時間ほどの意見交換を行いました。
札幌支部では、国会議員や地方議会の議員の方々との勉強会や意見交換会が行われており、ＬＧＢＴｓに関する課

題について取り上げた札幌市議との意見交換会では、参加した議員の方々から多くの質問を受け、弁護士会内でも関
心が集まったとのことでした。弁政連は政治家と弁護士会との“パイプ役”であるとのお話に大変刺激を受けました。
なお、意見交換会終了後は、札幌支部の先生方よりご案内していただいた居酒屋や二次会のワインバーなどで楽

しいひとときを過ごしました。懇親会では出なかったお話も聞けて、弁政連の活動のみならず、自分自身の仕事に
も参考になりました。
最後に、札幌支部の中村支部長、見野事務局長をはじめとする札幌支部の先生方にお礼を申し上げて、私の報告

を終えたいと思います。	 	 	 	 	 	 　（弁政連千葉県支部会員　星　成葉・７２期）

２０２２年 ６ 月 ６ 日、衆議院第一議員会館にて塩崎	彰久	衆議院議員（自由民主党所属・第一東京弁護士会会員・修
習５５期）との交流会がオンライン併用のハイブリッド形式で開催されました。弁政連から、菊地裕太郎	理事長、
三宅弘	副理事長（企画委員長）、矢野真之	理事（愛媛支部長）、菰田優	幹事長をはじめとする企画委員会及び愛媛
支部会員ら、日弁連から松村眞理子	副会長らが出席し、総勢２０名が参加しました。
２０２１年１０月の衆議院議員選挙（愛媛 １区）にご当選の塩崎議員は、企業法務弁護士、内閣官房秘書官就任、米国

留学でMBA取得という輝かしいご経歴をお持ちです。講話からは、議員就任後の半年の間に、既に幅広い分野で
インパクトあるご活躍の日々を送られていることが伝わって参りました。
まず初の国会質問機会で塩崎議員が提言した社会課題解決のため社会的起業家の育成は、自民党大会の総裁演説

でも支援する方針が述べられるに至りました。
また ２月にウクライナ軍事侵攻が勃発すると、塩崎議員はいち早くツイッター等も活用し日本が避難民を受け入

れる意義を説き、関係各方面の調整に当たられました。その後急速に機運が高まり岸田総理による受入れ表明が実
現した端緒には、塩崎議員の議論の提起があったのです。
続く 3月末に発表の自民党PTの「NFTホワイトペーパー」は、塩崎議員がWeb 3 . ０ 時代のNFT戦略につき弁

護士チームの協力も得て取りまとめた労作です。この論点整理に基づいて、省庁の所管ごとに検討課題を割り振
り、横断的な政策形成が後押しされています。
女性活躍や子の養育の分野では、塩崎議員がご提案の養育費の「受領率」数値目標の設定は女性版「骨太の方針」

の政府施策に盛り込まれ、また議員立法であるこども基本法案では自ら国会答弁に立ち、法案成立に貢献されました。
このように多方面で精力的にご活躍の塩

崎議員ですが、本交流会はそのお人柄の魅
力に触れさせていただく機会ともなりまし
た。お話の中身は理路整然、それでいて語
り口は柔らかで物腰は紳士的。塩崎議員
は、政策形成を主導する立法家として今後
も颯爽とご活躍されることでしょう。

（企画委員会副委員長　山本 卓典）

2０22年1０月 1 日付
副幹事長　竹内 彰志 事務局長　小野寺 泰明（長谷川 大）

岩手支部　2０22年 2月21日付

平和回復、人権尊重、SDGSの実現を！（さいとう）		 「武器は取りたくない」、その言葉の重み。（こだいら）
秋深まり、我が国の景気も上向きますように。（おがわ）	 いつまでノータイ、暑い初秋。（あんどう）
道すがら　香る甘さに　金木犀（いとう）		 	 改めてチャレンジの大切さをゴルフで知る。（なかにし）
ロシアの若者の徴兵シーンが悲しい。（いしい）


